BOLETIN

TIEMPOS del PÁRAMO

Proyecto Comunidades de los páramos, fortaleciendo capacidades para la adaptación al cambio climático

Tiempos de páramo

Comunidades organizadas para el buen vivir y el buen manejo del territorio

Los territorios de alta montaña han sido usados desde tiempos precolombinos y habitados desde hace unos 200 años, esta ocupación se hace visible tanto en los paisajes como en la cultura de las comunidades que vienen adaptando y adaptándose al páramo.

En esta ocasión Tiempos del páramo quiere presentar el perfil de algunos vecinos, grupos organizados, asociaciones y cooperativas de la gente de los páramos de Colombia que se ha unido para trabajar por su territorio, de manera que pueda seguir habitándolo, mejorar sus condiciones de vida, aprovechar sus servicios y conservar los recursos que provee para ellos y para toda la sociedad.

Estos grupos, en muchos casos de jóvenes, mujeres o pequeños productores agropecuarios, son muestra de la reflexión constante sobre el futuro del territorio, de la ruralidad y de la equidad en cuanto a la distribución de los beneficios de la conservación de los servicios ecosistémicos.



El proyecto Comunidades de los páramos tiene como uno de sus principales ejes de trabajo apoyar e implementar nuevas prácticas locales de gestión sostenible de los páramos dirigidas a la adaptación al cambio climático. Las prácticas serán registradas, evaluadas y sistematizadas para facilitar su réplica y adaptación en otros lugares. Para el proyecto son muy importantes las actividades lideradas por mujeres.

Asociación de Turismo ABSA Chingaza

Area de trabajo: veredas la Caja y el Rosario del municipio de Choachí, Cundinamarca. Chaochí se ubica a 36 km de Bogotá con una extensión de 223 Km2, de los cuales 210 son área rural; es uno de los municipios con más área de páramo protegida en el Parque Nacional Natural Chingaza. Tiene 12.327 habitantes aproximadamente.

Esta asociación con 22 miembros que hacen parte de la comunidad rural del municipio de Choachi, Veredas La Caja v El Rosario, se constituye legalmente hace 4 años v se especializa en temas de ecoturismo. El grupo ha sido capacitado por el SENA y tiene experiencia en cuatro senderos que hacen parte de la zona de amortiguación del Parque Nacional Natural Chingaza. Uno de estos senderos, conocido como "Bromelias de la colorada" tiene adelantada su caracterización para la guía a los visitantes y está siendo señalizado y adecuado para mejorar el servicio. Los jóvenes de la Asociación han encontrado en esta iniciativa una alternativa de trabajo que les permita continuar con sus estudios sin tener que desplazarse a engrosar las filas de desempleo en la Capital, a la vez que benefician al resto de la comunidad que apoya los servicios que esta actividad requiere.

"Este cambio en la manera de generar ingresos, será un precedente importante para mostrar una forma amigable y sostenible de beneficiarnos de los valores ambientales y culturales que nos rodean, todo esto bajo los principios de equidad entre mujeres y hombres que habitamos un territorio lleno de posibilidades para todos". ABSA



Asoagroalizal

Área de trabajo: vereda Alisal del Municipio Carmen de Carupa, Cundinamarca. Se encuentra a 3.100 metros de altura y tiene alrededor de 630 habitantes, aproximadamente 130 familias. Carmen de Carupa es fuente hídrica con 2.000 ha del Páramo de Guargua que hace parte del complejo del páramo de Guerrero.

Asoagroalizal es una asociación de productores y productoras agropecuarios, que viene trabajando desde el año 2000 con 20 asociados, aunque beneficia a un número aún más grande de familias de la vereda, gracias a la enfriadora en la que se acopia y se mantiene la leche en las mejores condiciones para obtener buenos precios y poder hacerle frente a las fluctuaciones del mercado.

Recientemente trabajan en el mejoramiento y producción de semilla de papa en un laboratorio propio para hacer más eficientes los cultivos y evitar así el aumento de la frontera agrícola.

Actualmente la vereda Alisal afronta una baja producción de pastos que genera sobrepastoreo en las fincas y por lo tanto compactación en los suelos. Entre sus causas están la ausencia de lluvias, heladas en las noches, temperaturas altas en el día, desgaste de suelos, cambios fuertes en el clima que no corresponden a los ciclos que se manejaban tradicionalmente y la falta de árboles que hace que el viento reseque los pastos. Ante esta realidad la Asociación diseñó un proyecto de mejoramiento de praderas que permita la adaptación de las fincas a estos cambios protegiendo el suelo implementando sistemas silvopastoriles.

AGREGUA

Area de trabajo: veredas San Isidro, Santana Alto, San José y la Floresta, en el municipio Guasca, en el departamento de Cundinamarca. Guasca cuenta con una población aproximada de 14.000 habitantes y el 60% de su población es rural.

Agregua está conformada por habitantes del municipio de Guasca perteneciente a la región del Páramo de Chingaza con fincas que se encuentran entre los 2.700 a los 3.000 metros sobre el nivel del mar, con temperaturas promedio de entre 10 y 20 °C.

Fue creada en el año 2002 por 8 asociados con el interés de conseguir apoyo de instituciones gubernamentales y acceder a capacitaciones en temas de agricultura orgánica y asociatividad. AGREGUA se caracteriza por ser una asociación que trabaja para mejorar las condiciones de vida de los productores y de los consumidores, a través de actividades agrícolas completamente orgánicas.

"La producción de alimentos orgánicos en el páramo es beneficiosa para la conservación, pues aporta al cuidado de las aguas y nacimientos, evita vertimientos riesgosos, promueve la conservación de especies nativas y la arborización, conserva la calidad del aire y el suelo que se enriquece con microorganismos". AGREGUA

Sin embargo, los altos costos de producción, la comercialización y el desconocimiento de los beneficios de los alimentos orgánicos entre los consumidores no les ha permitido ser realmente competitivos frente a la producción convencional. AGREGUA se está capacitando actualmente en temas financieros y estrategias de asociatividad y comercialización.



La **Fundación Tropenbos** es una organización no-gubernamental (ONG), su misión es contribuir a mejorar la gestión de los territorios para las personas, la conservación y el desarrollo sostenible. Tropenbos promueve el reconocimiento y la valoración de los saberes locales por su importancia para el desarrollo local y acompaña investigaciones participativas y multidisciplinarias con miras a aportar soluciones creativas a las problemáticas socioambientales.



Red local de jóvenes rurales del municipio de Fómeque

Área de trabajo: municipio de Fómeque, departamento de Cundinamarca, tiene una extensión total de 555,65 km2 con alturas desde los 1.600 hasta 4.020 msnm, y una población aproximada de 13.097 habitantes. Está compuesto por 32 veredas y el 49% de su territorio hace parte del Parque Nacional Natural Chingaza que aporta el 80% de agua potable para Bogotá y 16 municipios más de la sabana.

Este grupo conformado por jóvenes de Fómeque, interesados en trabajar por el bienestar de su comunidad y la salud de su territorio, viene capacitándose por medio de pasantías e intercambios de experiencias con otras comunidades para liderar procesos de gestión ambiental y realizar acciones que beneficien a su vereda y municipio. A la vez que se capacita, la Red está desarrollando actividades como la revegetalización del nacedero "Chorro Largo" localizado en la finca la Manga de la vereda la Chorrera, del que se surten 2 familias de la Chorrera, 32 familias del tablón, 3 familias de Susa, 6 familias de Guachavita, 1 familia de Mortiñal.

El nacedero "Chorro Largo" está ubicado en la zona de amortiguación del Parque Natural Nacional Chingaza.

Mujeres campesinas bordadoras y sembradoras de orquídeas

Área de trabajo: vereda Mortiño, Carmen de Carupa. Conformada por unas 70 familias. Al igual que la vereda Alisal hace parte del páramo de Guerrero y es una zona de pantanos y humedales, importantísima para la provisión de aqua y alimentos de la región.

Un grupo de señoras y jóvenes de la vereda Mortiño de Carmen de Carupa, se han capacitado en el diseño y confección de prendas, bordadas con motivos de la biodiversidad de su páramo, y paralelamente han trabajado en sistematizar y fortalecer sus conocimientos sobre las orquídeas, su manejo, conservación y reproducción.

Este grupo de mujeres interesadas en mejorar su calidad de vida y la de sus familias, han encontrado en estas actividades, el bordado y la siembra, dos "tareas" que además de hacer parte de sus oficios favoritos, pueden constituirse en una alternativa económica importante que les permiten mostrar las riquezas del páramo, la importancia de su conservación y el liderazgo de ellas como parte fundamental de su comunidad.



Las mujeres tienen la palabra

Los pasados 11 y 12 de Noviembre se llevó a cabo el Encuentro de Mujeres en la vereda Pastor Ospina del municipio de Guasca. En este evento contamos con la participación de 9 mujeres representantes de las organizaciones que actualmente ejecutan proyectos con la Fundación Tropenbos.

Durante estos dos días, se desarrollaron actividades que posibilitaron la reflexión en torno a temas como la seguridad alimentaria, la conservación del territorio, los roles de género, el autocuidado, la importancia de la organización de mujeres y de la articulación entre organizaciones.

De esta forma, por medio de la preparación de alimentos, los recorridos por una finca de producción orgánica, la biodanza y círculos de la palabra, se construyó un espacio propicio para que las mujeres contaran sus experiencias, compartieran sus ideas y expresaran sus emociones, reconociendo que a pesar ser diferentes por su procedencia, edad y cultura, comparten las mismas problemáticas asociadas con el ser mujer rural.

Fondo autogestionado para pequeños proyectos por la sostenibilidad del páramo y la adaptación al cambio climático

El fondo es una estrategia financiera y de fortalecimiento de capacidades técnicas y organizativas del proyecto *Comunidades de los páramos*, que impulsa proyectos de prácticas alternativas amigables con el medio ambiente y que permiten mejorar la economía de las familias campesinas de los páramos de Guerrero y Chingaza. Los proyectos presentados por organizaciones o colectivos de estas zonas fueron formulados de manera participativa y se apoyan en planes de negocio que consideran el trabajo de la mujer y el enfoque de economía solidaria en cuanto a la estructura organizativa y el desarrollo socio-empresarial.

A diferencia de la banca tradicional, la banca solidaria se basa en la voluntad de cooperación, confianza, participación y autogestión de cada uno de los asociados para luego concertar lo que se refiere a la organización administrativa, los aspectos financieros y lo que tiene que ver con la formación de los propios emprendedores, tanto a nivel personal, como relacional.

En este proceso los emprendedores se hacen conscientes de ser "dueños, trabajadores y gestores de su banco comunitario", para lo cual hay que trabajar aspectos tan importantes y vitales como la autoestima, la autodeterminación, el trabajo en equipo, la confianza y el respaldo mutuo, para superar las limitaciones de falta de capital semilla barato y de fácil acceso de la banca tradicional, lo cual les va a permitir la sostenibilidad.



"El proyecto regional Comunidades de los Páramos es ejecutado por la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza, Oficina Regional para América del Sur (UICN-Sur) e implementado a nivel nacional por las siguientes organizaciones: Tropenbos Internacional-Colombia e Instituto de Investigación de Recursos Biológicos Alexander von Humboldt, en Colombia; Ecopar y Randi - randi en Ecuador e Instituto de Montaña, en Perú. Esta iniciativa se lleva a cabo con el financiamiento del Ministerio de Asuntos Exteriores de Finlandia."

"La designación de entidades geográficas y la presentación del material en este libro no implican la expresión de ninguna opinión por parte de la Ministerio de Asuntos Exteriores de Finlandia, UICN, Tropenbos e Instituto Humboldt, respecto a la condición jurídica de ningún país, territorio o área, o de sus autoridades, o referente a la delimitación de sus fronteras y límites."

Los puntos de vista expresados en esta publicación, no necesariamente reflejan aquellos del Ministerio de Asuntos Exteriores de Finlandia, UICN y Tropenbos e Instituto de Investigación de Recursos Biológicos Alexander von Humboldt.













